

PRECIO DE SUSCRICION

En esta Ciudad, Capital de la Provincia (un mes)... 1 peseta
 En el resto de la Provincia y Península (trimestre)... 3 »
 En el Extranjero y Ultramar (idem)..... 5 «

LA OPINION

PERIÓDICO LIBERAL-CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife 12 de Enero de 1891

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administracion de este periódico calle del Castillo número 63 y en la Imprenta del mismo, San Francisco, 8.
 El pago de la suscripcion será anticipado.

LA OPINION

DIPUTACION PROVINCIAL

Con dos sesiones, celebradas en los días 7 y 8 del corriente, terminó sus tareas la Diputacion en el presente periodo semestral.

Expedientes en su mayor parte de mera tramitacion ó sin importancia, pasaron sin discusion, aprobándose en votacion ordinaria los dictámenes de las respectivas comisiones.

Unicamente hubo debate respecto á un dictamen de la Comision de Beneficencia proponiendo se nombrase á D. Carlos Navarro y Ruiz médico sustituto del Hospital de San Lázaro, que solicita el cargo sin sueldo por ahora y reservando el señalar la cuantía de éste al confeccionarse en Abril próximo el presupuesto ordinario de 1891 á 1892.

El diputado conservador Sr. Rodriguez Perez comprendiendo perfectamente la añagaza que venía envuelta en el dictamen, hizo la historia de esa nueva plaza que se pretende crear subrepticamente en aquel establecimiento benéfico y espuso que á causa de la avanzada edad del médico titular D. Domingo J. Navarro, que le impedía desempeñar cuál correspondía este cargo, se pidió y obtuvo que su hijo D. Andrés la desempeñase con el título de médico sustituto, sin sueldo de ninguna clase. Posteriormente se aumentó el sueldo que de antiguo venía asignado al médico titular con el objeto segun decian los proponentes de que ese aumento sirviese de gratificacion al sustituto y hoy que por defuncion del primero, heredó aquél la plaza, se aspira á que el nuevo sustituto, ó sea el nuevo Navarro tenga otra gratificacion ó mejor dicho un sueldo fijo.

El Sr. Ramirez Doreste defendió el dictamen como pudo, concluyendo por consignar que lo que en él se pedía, en realidad, era que al confeccionarse los presupuestos en Abril próximo, la comision de Hacienda tuviese presente la solicitud del Don Carlos Navarro y Ruiz para resolver acerca de la misma.

A peticion del Sr. Rodriguez Peraza se tomó un acuerdo prohibiendo á la Comision Provincial adquiriese obras con destino á su Biblioteca y reservando esta facultad á la Diputacion en pleno, á fin de evitar el abuso que viene cometiéndose de gastar los recursos de la Corporacion en subvencionar obras del calibre de los Esbozos del Sr. Pizarroso y otras que allá se las valen. El Sr. Peraza se lamentó de que mientras se acordaba subvencionar esas obras menos que medianas, se hubiesen desatendido las indicaciones de la prensa y no se hubiese adquirido un solo ejemplar de la notable obra del Dr. Zerolo acerca de la Climatoterapia de la tisis pulmonar, trabajo que tanto favorece al Archipiélago.

A peticion del Sr. Rodriguez Peraza quedó veinte y cuatro horas sobre la mesa el dictamen de la Comision de Fomento proponiendo se subvencionase con diez mil quinientas pesetas el muelle municipal de Puerto de Cabras.

El Sr. Chil en un discurso, graciosísimo como todos los suyos y que escitó desde el exordio hasta su conclusion la hilaridad del auditorio defendió el dictamen hablándonos de las hazañas de un padre Fray Gaspar Verano, de que las rivalidades entre dominicos y franciscanos dieron en tierra con la Universidad de la Laguna, de las alforjas de los majoreros, de lo que se debe á los catedráticos del Instituto, de la elasticidad de las

leyes españolas y hasta de los Guanches, para concluir afirmando que ya que D. Fernando de Leon se comprometió á dotar á Puerto de Cabras de un muelle costado por el Estado y no pudo lograrlo, tiene la provincia que cumplir ese compromiso.

Al Sr. Rodriguez Peraza le fué fácil impugnar esa subvencion que se solicita para la construccion de un muelle. Cuando no hay dinero con que pagar á los pobres enfermos y asilados en los Establecimientos de Beneficencia, cuando se adeudan considerables sumas á los partícipes del presupuesto provincial y se tienen desatendidas las atenciones más preferidas por falta de recursos, se quiere emplear éstos en cumplir las promesas de un hombre público.

Por diez votos contra seis se acordó que esa solicitud pasase á la comision de Hacienda para que la tuviese en cuenta en Abril al confeccionar los presupuestos!

Por renuncia del Sr. Martin Velazco se nombró Vice-Presidente de la Diputacion al Sr. Pereyra por diez votos contra seis que obtuvo el señor Rodriguez Núñez.

Contra los votos de los Sres. Febles, Peraza y Santos se acordó denegar la subvencion que pedía el Sr. Crosa para ir á perfeccionar sus conocimientos en el arte de la Pintura.

El republicano Sr. Santos, que asistió á ambas sesiones, votó siempre con la minoría conservadora.

Y.... hasta Abril que son los días grandes y cambia la temperatura; pues la insignificante reunion de Febrero para la aprobación del presupuesto adicional, no merece la pena de ser mencionada.

DESPUES DE LA BATALLA

Puede decirse de las últimas elecciones, como de cuantas se vienen verificando de muchos años á esta parte, que el cuerpo electoral en España se muestra retraido y poco celoso de ejercer sus funciones soberanas, como si se tratara de asunto que en realidad no le interesara. Para nosotros sería muy dudosa la utilidad de que acudiera á las urnas en apretada masa y con candidatos de su libre eleccion, porque la incuestionable anarquía en que se encuentran los espíritus, daría por resultado necesario elecciones anárquicas que harían imposible todo gobierno; pero como quiera que el objeto de las elecciones es consultar la opinion de la mayoría de los españoles y ésta no acude á las urnas, quiere decir que desde que esto acontece, que es desde muy atrás y con toda clase de ideas y de sistemas en el gobierno, estamos viviendo sobre una ficcion.

El corresponsal en Madrid del *Journal des Débats*, diario liberal republicano, al par que reconoce que «la presion oficial ha sido menor en esta vez que en las elecciones anteriores», aserto que pone en su lugar el género de liberalismo que usan Sagasta y sus amigos cuando gobiernan, hace constar esta abstencion de la masa electoral, tan fría hoy con el sufragio universal como lo estaba con el sufragio restringido, pero la atribuye al retraimiento del partido obrero, «que no quiere hacer causa común ni con los liberales ni con los republicanos.» Siendo esto exacto, no explica más que en parte la causa del fenómeno, que responde en nuestro concepto á razones más generales y de índole más moral que político. Es que el pueblo ha perdido la fé en las ideas y en las personas liberales y como esta fé no ha sido remplazada por otra fé en las ideas contrarias y como el vacío de creencias en toda masa es inmediatamente ocupado por pasiones pesimistas, no quiere tomar parte en lo que considera una farsa, en la cual le ha enseñado la esperiencia que siempre sale perdiendo, ni servir de instrumento á la ambicion de los políticos. Aquí está la explicacion del fenómeno. Quizá mañana el pueblo acuda á los comicios escitado por las pasio-

nes socialistas ó soliviantado por los charlatanes, pero ni aun en este caso tendría el país motivos para felicitarle de ello. El pueblo no puede dar más de sí que lo que tiene dentro, y el pueblo na tiene dentro más que negaciones, con las cuales no es posible gobernar.

Los radicales anunciaban que con la nueva ley del sufragio iba á resucitar como Lázaro y á decir *aquí estoy*, pero por más que le han llamado á los comicios, ha permanecido indiferente, desoyendo los programas de los charlatanes que aspiraban á encaramarse sobre sus espaldas. Ni siquiera les ha movido el grito de odio y de guerra contra los conservadores, que han procurado explotar los políticos, esperando del pesimismo, lo que no podía dar la pasión por las ideas y por los hombre. Este registro tampoco ha respondido. La masa popular no ve evidentemente en el sufragio, cualquiera que sea su estension, más que un medio, como tantos otros, de servir de escalera á los ambiciosos sin provecho ninguno propio. La masa popular no es ya de ninguna escuela ni de ningun partido político. Tenía antes un patrimonio de creencias que aun en los periodos de mayor estravío, daba á sus movimientos cierta unidad, constituyéndola en agente temeroso de desorden y aun á ratos de reorganizacion y de resistencia; pero una propaganda incansante ha venido á llevar su espíritu de negaciones y de desconfianzas, y hoy no cree ni siquiera en sí misma. Ya se acabó aquella raza de sediciosos, pero valientes, héroes de barrio que morían en las barricadas arrastrados por la pasión política, y sobre cuyas robustas espaldas subían los Gracos y los tribunos de libertad al Capitolio. Ahora cada individuo del populacho es un Schopenhauer lego, que no cree en nada ni en nada y que mira con igual desconfianza al conservador que al republicano, y á quien los mismos políticos avanzados consideran como instrumento peligroso y de dudoso aprovechamiento. Porque es el caso que la falta del lazo común con que les ligaba una misma creencia, ha producido en los individuos del pueblo la más espantosa disgregacion, y si miran con desprecio y con aversion á las clases favorecidas de la fortuna, no se miran con menos desprecio y aversion unos á otros. Este fenómeno es visible para cuantos estudian nada más que someramente la vida popular, sobre todo en los grandes centros. De aquí que los mismos tribunos que continúan adulándose en sus arengas y los centros de incansante conspiracion, ya no le busquen como instrumento de accion y de desorden en las calles más que para algaradas é intrigas políticas, prefiriendo para subvertir seriamente el orden, la fuerza hasta cierto punto ordenada de los cuarteles. Antes se sabía, cuando el populacho se lanzaba al motin, qué hombres y qué principios iban á ser los beneficiados, pero hoy el populacho no tiene ídolos, lo mismo desprecia á los sofistas que á los hombres de valer, y cuando el aniquilamiento de todas las demás fuerzas sociales le hace dueño de la situacion, los que corren mayor riesgo son los que le han desencadenado, porque son los que tiene más cerca.

Nos ha sugerido estas reflexiones generales el aspecto tranquilo y ordinario que han ofrecido los comicios electorales, á pesar de las alharacas de los que nos pintaban el sufragio universal como el motor eléctrico que iba á hacer arrojarse su sudario al pueblo hambriento de derechos. En medio de todo, debemos congratularnos de que las cosas se hayan pasado tranquilamente y de que este primer ensayo no haya producido las agitaciones que esperaban los que tienen interés en perturbar más de lo que están los mares de la política. El corresponsal del *Journal des Débats*, afirma que hubo menos presion oficial que en elecciones anteriores, y esta es la verdad, como lo será siempre que domine en la esfera del gobierno hombres de ideas templadas y temperamentos de orden. Es un hecho observado constantemente que, cuanto mayor es el radicalismo de las ideas que presiden en el poder, tanto mayor es la violencia y la presion que se ejerce sobre el cuerpo electoral. Los grandes escándalos

que registra la historia del sufragio, pertenecen sin escepcion á los periodos turbulentos en que han dominado las ideas ultra-liberales. Los votos de los muertos, los escamoteos de las urnas, la violencia hecha á los relojes, la invasion de los comicios por electores sin voto y con garrote, pertenecen todos á las épocas alegres de inflamacion liberal. Los fastos progresistas y republicanos registran en este terreno glorias inmarcesibles que las demás escuelas podrán emular, pero igualar, nunca. Que la nueva direccion de los espíritus en las regiones populares hacia las utopias socialistas, tenga su parte en el vacío que rodea los comicios, no seremos nosotros quien lo desconozca; pero todavía el conflicto social no ha tomado en España la forma aguda que en otras naciones, ni bastaría ella sola para determinar el fenómeno que venimos señalando. A no venir el impulso de afuera, todavía aquí la cuestion entre pobres y ricos estaria sin plantear, por más que el naturalismo moderno no dejaría un día ú otro de provocarla, como quiera que la trae en sus entrañas, como la electricidad atmosférica trae el rayo.

Y hé aquí precisamente por que el nuevo sistema de sufragio, si bien por el momento se presenta con apariencias inofensivas, ofrece para lo futuro serios peligros. Pero el interés de partido es ciego, y no mira más que á las exigencias del punto en que se mueve. Los progresistas, despues de haber pasado denigrándole muchos años, han necesitado ahora el sufragio universal para alargar su dominacion, y nos le han traído con su irreflexion y su frialdad características. Cuando adviertan que no les sirve, que en nuestra opinion no será muy pronto, se revotarán sin ningun escrúpulo, no se llega en vano con estas cosas. Han escuchado á otras escuelas, y éstas se encargarán de darle el escarmiento, castigando de paso al egoismo social, que todo lo autoriza con su criminal quietismo.

PICADILLO

La Iberia, no sabiendo ya que pedir para la Junta central del censo, pide nada menos que la dictadura, invocando para ello la fórmula con que en la antigua Roma solía ponerse en vigor: *Videant ne consules republicam detrimentum capiat*.

Pero de proclamar la dictadura á poderla ejercer, hay mucho camino que andar y lleno de precipicios.

Limítese *La Iberia* á pedir el poder para sus amigos, pues siempre será más airoso perder el tiempo, que ponerse en ridículo.

La Junta del censo ha sido hasta ahora pura comedia, pero por lo visto los progresistas se empeñan en convertirla en sainete.

La Iberia se atreve ya á ponerla en latin.

**

Cuando los progresistas se dan á desenterrar latines, es siempre indicio de que se encuentran en una situacion de espíritu delicada.

En *La Iberia* casi llega á ser un caso patológico.

Sagasta, á fuer de hombre advertido, se inspira en estética menos ocasionada á sollecismos, y modernizando con arreglo á las aficiones de sus aliados de la izquierda, sus aspiraciones, afirma que la Junta representa un nuevo poder, hasta ahora no conocido en el organismo del sistema representativo. El poder electoral.

Tener una frase en estos tiempos es ya tener algo, y como ésta además, por no ser latina, puede pronunciarla los progresistas sin estropearla, les aconsejamos que se atengan á ella.

Hay, pues, que hacer paso á un nuevo poder, en el organismo constitucional, por que los progresistas le necesitan.

Teniamos el poder ejecutivo, el legislativo y el judicial. Con la *Junta del censo*, ha surgido un cuarto: el poder electoral.

A no ser que la prensa, que ocupaba hasta ahora este lugar, no quiera cedérselo; en cuyo caso el poder electoral, ó la *Junta del*

censo, tendrán que contentarse con el quinto puesto.

Quizá la prensa ceda de buena voluntad la preeminencia, diciendo como el personaje de Cervantes:

¡Bah! donde quiera que yo esté, estará la cabecera.

Pero convertida la Junta del censo en poder electoral, falta por determinar la forma práctica de su ejercicio.

Los demás poderes lo tienen perfectamente definido en la Constitución, pero éste no.

A no ser que la Junta sea, al mismo tiempo que poder electoral, poder constituyente y se dé a sí propia su forma orgánica.

Siendo así, le aconsejamos que no se rompa la cabeza en inventar articulados y adicione la ley fundamental con este artículo único:

—Todas las elecciones que se hagan por la nueva ley del sufragio, serán válidas, siempre que tengan en ella mayoría los progresistas.

Aunque en la Junta del censo hay republicanos, es de creer que no hagan ascos a este artículo.

Por entre sus regiones, ningún republicano dejará de leer la siguiente fórmula de avenencia:

—Todos somos unos.

Lo cual, en un sentido más lato y filosófico, podría traducirse así:

—Todos somos ceros.

Reconocemos, sin embargo, que siendo los ceros una cifra sin valor, le adquieren muy grande, cuando los pone a su derecha un gobierno débil.

El que estudie bien la historia contemporánea, verá que esta cuestión de puesto, está muy lejos de ser una cuestión baladí, ya que la mayor parte de nuestras desdichas proceden precisamente de esta viciosa colocación de los ceros.

Las citas nos llevarían muy lejos.

De aquí que los ceros, que por su naturaleza redonda son propensos a la hinchazón, se crean en España poco menos que reyes y que miren de arriba a abajo a los poderes que por debilidad ó condescendencia los colocan a su derecha.

Es de creer que esta vez se quedarán aislados en su propia insignificancia, dejándolos que se aporran las columnas de la prensa.

Sin salir del asunto, digamos algo de la actitud de Ruiz Zorrilla, de quien asegura el *Voltaire*, su órgano parisiense, que no acepta la amnistía.

Aquí la primera duda que se nos ocurre es si se la han ofrecido.

Si así fuera, hace muy bien en no desperdiciar esta ocasión de tratar con el gobierno español de poder a poder, volviéndole desdofosamente la espalda.

Estamos siempre en el mismo caso de perturbación de las cifras, que coloca a las redondas fuera de su lugar, dándole la derecha.

Si el gobierno no le ha hecho ningún ofrecimiento, quiere decir que nuestro hombre tiene necesidad de reforzar un poco su decaída popularidad, y después de hacer el perseguido, necesita ser el desdofioso.

En París, al cabo y al fin, no lo debe pasar mal, como lo pasaban los pobres enganchedos por él, a quienes el hambre, que no tiene entrañas, ha obligado a volver a la patria.

El *Voltaire* dice que no hay más que tres españoles civiles emigrados, Ruiz Zorrilla, García Ladevese y Calleja.

Cuando lo están ya sabrán lo que se hacen. En París se come bien, y suponiendo que tienen con qué (pues en otro caso ya estarían repatriados), todo su ostracismo se reducirá a que coman ostras con frecuencia, manjar que no suele estar al alcance de los que sufren persecución por la patria.

Tres hombres civiles emigrados por su gusto, no representan una gran cifra en el activo de las persecuciones monárquicas, y aun pudieran ser muchos más sin que por eso experimentara grave detrimento la prosperidad de España.

Aparte de esto, y con toda la seriedad que el asunto permite, que no es mucha, creemos que Ruiz Zorrilla está mejor en París que en Madrid.

Dado que aquí y allí no ha de hacer otra cosa que conspirar, porque es lo único que sabe hacer (cómo que conspiró hasta cuando fué ministro), mas vale que conspire a distancia, siquiera lo haga sin riesgo, porque éstos son menesteres que de lejos no se hacen bien.

Harto sabemos que de lejos hace bulto, pero tratándose de cuarteles, los bultos cuanto más lejos mejor. Para conspirar no se necesita, antes bien sobra, ser hombre serio.

Ahora se cae en cuenta de que el sufragio universal, además de ser peligroso, es caro.

En padrones electorales, en urnas de cristal y otros gastos, su planteamiento ha de costar a España algunos millones de pesetas.

La Diputación provincial de Madrid inscribió en su presupuesto cien mil pesetas para este gasto y la cantidad pareció excesiva. Ahora ha tenido que añadir cincuenta mil mas y aun no sabemos si con este suplemento tendrá bastante.

Hay provincia en que solo la formación e impresión del padron electoral ha costado de cuatro a cinco mil duros. En las urnas de cristal se enterrará mucha mayor cantidad.

Un sufragio que consume tanto dinero en urnas, huele a difunto.

En Barcelona, los progresistas y los republicanos no han cesado en estos días de cantar himnos al sufragio universal, y han empleado la pluma y el lápiz en marear a las clases populares para hacerlas creer que, nombrándolos a ellos diputados provinciales, iban a nadar en la abundancia.

Pero las clases populares, que ellos trabajan por hacer incrédulas, podrán haber perdido la fé religiosa, pero no para reemplazarla con la fé en los liberales. No son tan simples.

Los programas electorales de los coligados eran sobre todo programas negativos, que venían a decir en resumen:

—No nombreis a los conservadores. Y en efecto; los conservadores han salido triunfantes en casi toda la línea.

Ahora dicen que el cuerpo electoral está atrofiado, y eso que aseguraban que con el sufragio universal iba a recobrar vida y vigor.

Desengañense; no habrá ley electoral que les sirva, mientras no inserten en ella el siguiente artículo:

«Se vota sin cédula y con garrote.»—C. (Diario de Barcelona).

SECCION PROVINCIAL

El 23 del corriente se reunirá en cumplimiento a lo dispuesto por la ley Electoral la Junta provincial del Censo para la proclamación de candidatos y consiguiente designación de Interventores para las próximas elecciones de Diputados a Cortes.

El partido conservador estará representado en esa Junta por los Sres. Rodríguez Perez, Febles, Leal, Dorta, Diaz, Rodríguez Peraza y no sabemos si algún otro.

El día 20 del próximo mes de Febrero, se celebrará en Madrid y en el Gobierno Civil de esta provincia, la subasta de las obras necesarias para la construcción de un faro de 4.ª orden en la Punta de Teno de esta isla, cuyo presupuesto de contrata asciende a 40.840 pesetas 59 céntimos.

No habiéndose hecho todavía las puertas y ventanas de la parte recién construida del Hospital de Desamparados, se encuentra aquel edificio enteramente abierto de día y noche.

Los perjuicios que de este estado de cosas pueden seguirse no se ocultan al menos perspicaz. No hace mucho tiempo se introdujo sigilosamente en las altas horas de la noche en el Establecimiento un licenciado de presidio, que intimado por las Hermanas de la Caridad que estaban de guardia para que se retirase, se negó a hacerlo hasta que habiendo acudido los asilados y algún conveiente a las voces de auxilio, desapareció por donde había entrado, pero después de haber ocasionado la consiguiente alarma.

Dicesen que hay fondos para construir esas puertas y ventanas; pero aunque no los hubiese, deber es de la Comisión Provincial acordar se ejecute una obra de tan imperiosa necesidad, como de costo relativamente pequeño.

Entretanto se ejecute esa obra, para cuya realización inmediata escitamos también el celo del Sr. Arquitecto, sería muy conveniente que por el Sr. Gobernador Civil se dispusiese que un guardia de Orden público se quedase durante la noche en el Hospital para impedir la repetición de sucesos como el que dejamos reseñado.

Segun noticias recibidas de Fernando Poó, nuestro querido amigo el Sr. Barrasa se ha encargado del mando y Gobierno de nuestras posesiones del Golfo de Guinea.

Dichas noticias desmienten en un todo

la que hace poco circuló de que el cañonero *Pellicano* había sufrido averías en su viaje de este Puerto al de Santa Isabel, a donde llegó, como el crucero *Isabel II*, sin novedad alguna.

Hemos visto con gusto que se están colocando varios faroles para aumentar el alumbrado público, y aplaudimos la medida tomada por el señor Alcalde de que dos de estos faroles se hayan colocado en la Plaza de San Francisco, y otros dos a la entrada del muelle principal, pues eran dos sitios que requerían estar más alumbrados.

El día 2 del presente mes tuvo lugar en el Gran Hotel *Balcon* del Puerto de la Cruz un brillante baile de etiqueta, del que hemos oído hacer grandes elogios y al que asistieron la colonia extranjera que inverna en aquel Valle y varias distinguidas personas, saliendo todos muy satisfechos de tan grata reunión.

Segun los últimos telegramas, los fondos españoles siguen en alza, cotizándose en estos días el 4 por 100 interior a 76'15, el exterior a 77'25, y las acciones del Banco de España a 396.

El oro argentino se está cotizando en Buenos Aires a 328.

Continúan llegando viajeros a invernar en nuestro privilegiado clima. El vapor inglés *Trojan* dejó antes de ayer a los señores siguientes:

Major General y Mrs. Stewart.—Comandante Wyley. R. N. y Mrs. Wyley.—Miss Wyley.—Miss Gall, doncella y camarera.—Mr. y Mrs. Dale.—Mr. y Mrs. Millar.—Mrs. Page Moor.

El invierno continúa siendo rigurosísimo en la Península, donde la intensidad de los fríos ha llegado a ocasionar muchas muertes. Se han helado los ríos y se ha interrumpido la circulación.

La Academia Médico-Quirúrgica de Canarias, ha reelegido su Junta Directiva para el corriente año, que la forman los señores siguientes:

Presidente, D. Angel M. Izquierdo. Vicepresidente, D. Tomás Zerolo. Tesorero, D. Luis Dugour. Secretario Académico, D. Francisco Hernandez. Secretario de Gobierno.—D. Diego Costa.

El baritono Sr. Scaramella, que tantas simpatías se captó en esta Capital, se ha embarcado para Italia, después de haber dado un concierto en la Villa de la Orotava, donde fué muy aplaudido.

Es muy probable que volvamos a oír a este notable artista después de terminar su compromiso en Milan, desde donde volverá a América.

Y a propósito: al decir del *Diario de Tenerife*, las nueve funciones de ópera dadas en nuestro teatro por la compañía del Sr. Antón produjeron un ingreso total de 21.659 pesetas 50 céntimos; cifra bastante mayor que la que representa la venta completa de todas las localidades numeradas. Vese, pues, que hubo gran exceso de público, lo cual prueba que éste, cuando se le ofrece un espectáculo bueno, está siempre dispuesto a gastarse los cuartos.

El éxito obtenido por la compañía del Sr. Antón, podrá, con estos antecedentes, servir de aliciente a otras que se organicen para América y que se decidan a venir a pasar aquí una temporada más ó menos larga, bien como descanso, bien como aclimatación.

Una de las reformas realizadas por nuestro Excmo. Ayuntamiento, y que de veras aplaudimos, es el arreglo de la calle de Galcerán que dá frente a la Plaza del Hospital Militar.

Se le ha puesto enlazado nuevo, de que carecía, se ha allanado el piso de dicha calle, que estaba bastante mal, y se han colocado en los extremos de la Plaza dos columnas con sus correspondientes faroles.

Por iniciativa del Sr. Director del expresado Hospital Militar, se va a dotar a aquellos alrededores de un bonito arbolado y a arreglar el piso de la citada plaza y el de la calle que corre paralela entre ésta y el edificio del Hospital, con lo que ganará mucho el aspecto de aquel sitio.

Nos dice *El Liberal* que en Las Palmas

no se grita para matar a nadie; que allí se mata callando.

Está bien, maestro. Tomar nota y no quejarse si aquí seguimos esa enseñanza. Mataremos callando.

Y a propósito de *El Liberal* ¿qué le parece la recaudación del pasado mes, por arbitrios de Puertos Francos?

Ha comparado el colega, tan aficionado a estadísticas, lo recaudado por la Administración conservadora en el último semestre con lo recaudado por la administración fusionista en igual periodo de 1889?

No encuentra cerca de nueve mil duros a favor de los conservadores y en contra de los fusionistas?

Del propio cosechero:

«Ha sido nombrado comandante de las Reales falúas de Aranjuez nuestro distinguido paisano el capitán de fragata Sr. Revuelta y Valcarcel.»

Este Revuelta ya conoció como cronista algarbeño parece que es el inventor de aquel famoso *canard* del conato de supresión de la provincia marítima de Gran Canaria, en vispera de las elecciones de Guía.

Y las falúas son un par de vetustas lanchas que tiene la Real Casa en Aranjuez para pasear por un remanso que allí hace el Tajo, en cuya region no pasa todavía de riachuelo.

Y de cronista des os seus patrios lares Fincó Almirante do Terror de os mares!

El Liberal dice que la compañía de ópera que bajo la dirección del eminente tenor Sr. Antón actuó en nuestro Teatro principal, *diste mucho de ser buena*.

Si tanto diste de ser buena ¿qué los grandes esfuerzos que se hicieron para llevarla a Las Palmas a pesar de actuar allí ya otra compañía de ópera calificada de regular por la prensa de aquella ciudad?

Consideraban buena nuestros vecinos a la compañía del Sr. Antón; pero desde que no fué a Las Palmas y se quedó aquí, diste mucho de ser buena.

Fuerza del consonante ¡lo que obligas!

El 10 se embarcó con destino a Vigo en el vapor alemán *Müncher* el Teniente auditor de esta Capitania General Señor Don Mariano Medina, al que deseamos rápido y feliz viaje.

La Sociedad de edificaciones y reformas urbanas de esta Capital, ha comenzado con actividad los trabajos para la construcción de dos casas en los solares que dicha sociedad posee en la calle de Santa Rita.

Lo celebramos.

Después de haber girado una detenida visita de inspección a las oficinas del Ramo en Las Palmas, Lanzarote y Fuerteventura, ha regresado a esta Capital el Administrador principal de Puertos francos nuestro amigo D. Ulises Guimerá y Castellano.

Don Adolfo Tolosa y Ferrer, primer teniente de artillería, ha sido destinado al segundo Batallón del arma en esta plaza.

El sábado último dió en sus elegantes salones la Sociedad filarmónica *Santa Cecilia* un brillante baile de máscaras, inaugurado por el Orfeon de dicha Sociedad, que cantó un bonito coro de su repertorio.

Damos las gracias al Sr. Presidente de dicho centro por su atenta invitación.

Ha sido nombrado Abogado-Fiscal de la Audiencia Territorial de estas islas, el Sr. D. Rodrigo Ramirez García que desempeñaba el Juzga lo de Guadix.

Ha fallecido en esta Capital la Srta. D.ª Emilia Hernández y Hernández, a cuya apreciable familia damos nuestro más sentido pésame.

Ya se han colocado en nuestra hermosa Alameda del Príncipe las columnas de hierro que se hicieron venir de Sevilla con los productos obtenidos del Bazar de la última temporada.

Apuntes para la historia.—Leemos en nuestro apreciable colega *El Valle de Orotava*:

«Copiamos del popular periódico *El Globo* que se publica en Madrid y número correspondiente al 24 del corriente último:

ANUNCIOS
LA OPINION

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES
GENERALES

Se publica los días 5, 10, 15, 20, 25 y 30 de cada mes.

Precios de suscripción: una peseta al mes y 3 al trimestre en toda la provincia y Península.—Extranjero y Ultramar 5 id. al trimestre.

CHARGEURS REUNIS
Compañía francesa de navegacion al vapor.

Para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES.

Saldrán dos vapores mensuales, uno el 5 y otro el 15.—Admiten carga y pasajeros.

Para BURDEOS, DUNKERQUE y el HAVRE.

Saldrá de este puerto dentro de breves días un magnifico vapor.

Admite carga y pasajeros á flete corrido para

LONDRES, BREMEN y HAMBURGO.

Agentes principales en esta Capital,

Hardisson Hermanos.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinacion á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colon.—Combinacion para el Pacifico, al N. y S. de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana.

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 25, vía Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba.

Línea de Filipinas.—Extension á Ilo-ilo y Cebú y combinacion al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japon.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro viérnes á partir del 11 de enero de 1889, y de Manila cada cuatro mártes á partir del 7 de enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz á partir de 1.º de enero de 1890, con escala en Santa Cruz de Tenerife.

Línea de Fernando Póo.—Con escalas en Las Palmas, Río de Oro, Gabon y Mougouvia. Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger, los domingos, miércoles y viérnes; y de Tánger para Cádiz los lunes, juéves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó ornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.—La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Santa Cruz de Tenerife,

JUAN LA-ROCHE.

VAPORES TRASATLÁNTICOS
PARA PUERTO RICO Y LA HABANA

El magnifico vapor español de gran porte

Hernan Cortés

deberá salir de este puerto el día 28 del presente mes de Enero.

Admite carga y pasajeros, quienes disfrutará un esmerado trato y de las comodidades que estos grandes vapores proporcionan en sus espaciosas cámaras. Agentes,

Hijos de Agustín Guimerá.

El que quiera fumar cosa

Frente á la Sra. de Melendez

En el establecimiento de Miguel Carta, calle de la Cruz Verde, frente á la Sra. de Melendez, se acaban de recibir cigarrillos de hebra de papel pectoral, de papel de arroz y de algodón, de la acreditada marca cubana "La Legitimidad."

Fumadores, no equivocarse

Frente á la Sra. de Melendez

bueno, que compre aquí

LE CHOCOLAT-MENIER

A OBTENU LE GRAND PRIX

A L'EXPOSITION UNIVERSELLE DE PARIS 1889

De venta en el establecimiento de Don José Rodríguez Martel, Cruz Verde, 21.

Se alquilan dos kioscos en la plaza del Teatro.

San Francisco, 29.

Precio 20 pesetas libre de todo gasto.

IMPRESA DE A. J. BENITEZ, S. FRANCISCO, 8.—REGENTE, F. S. MOLPONY.

IMPOTENCIA
ENFERMEDADES GÉNITO-URINARIAS, DEL ESTÓMAGO Y NERVIOSAS

ESPERMATOZOA, REBLANDECIMIENTO MEDULAR, PARALISIS, ANEMIA CEREBRAL, DEBILIDAD NERVIOSA Y GENITAL, ESTERILIDAD, DIABETES, ETC., por afección de Vénus, sínceras solitarias, constitución, estudios, vida sedentaria, etc.—El Spanish Thompson (frasco grande, 30 pesetas y 6 pequeño) vigoriza sin perjuicio, cualquiera que sea la edad, y es considerado único en su género. No escita ni produce alteraciones en el sistema nervioso, ni en el estómago, ni en el hígado. Su acción benéfica cura además los males del Pecho, Estómago, Extremidades, Jaqueras, ideas tristes, Hipochondría, Vábilidos, Insomnios, Enflaquecimiento, Vejigas prematuras, Pérdida de fuerzas ó memoria, Epilepsia, etc.—Poseemos también el Gran Thompson (frasco, 6 pesetas), que es el perfecto específico de las afecciones urinarias curando SIN SONDAR ni operar el Mal de Piedra, Cálculos de los Riñones, Catarrros uretrales, y finalmente, es infalible en la Purgación, Gota militar, que corta en cuatro días y en los flujos de la vagina, y en la matriz.—El Sr. Director contestará GRATUITAMENTE por carta á los señores médicos ó personalmente en el Gabinete, cuantas consultas se le hicieren para el uso de los medicamentos, y los mandará por correo certificado á todos los pueblos, enviando su valor en sellos ó libranza del Giro, mucho ó otro medio de reembolso, y dirigiéndose siempre al Sr. Director del

GABINETE MÉDICO NOROCCIDENTAL, MONTERA, 33, MADRID.

Especial para los males del aparato Génito-Urinario del Estómago y con una sección, única en España, de Electrolisis (Electricidad Médica) con corriente continua, intermitente, froté, amasamiento, baño, etc. para las NEURIAS (Parálisis, Neurragias, Rouma, Sordera y todos los afectos al sistema nervioso de cualquier causa y forma).—Se envían á Provincias apartadas prospectos detallados para las diversas aplicaciones de tan suprema medicina.—Folleto curioso en español ó francés á gratis á quien lo pida, y que recomendamos á Enfermos y Sanos.—Los Espectáculos Thompson se venden en todas las acreditadas librerías de España, resto de Europa y América.



Marc de la propiedad de la casa de la Minerva de París, que garantiza la pureza de su medicamento. Es el único Thompson que ha sido reconocido por el Gobierno y que ha obtenido las más altas distinciones y premios en las exposiciones mundiales.

Llamó y se presentó un alguacil.
—¿Han vuelto á llevar al acusado Guespin á su prision?
—No, señor.
—Mejor, mucho mejor, hacéle venir.
Mr. Lecoq estaba loco de alegría. No había osado contar hasta tal punto con su elocuencia, ni esperaba un éxito tan pronto, tan brillante, atendido el carácter de Mr. Domini.
—Ahora hablará,—dijo lleno de confianza,—hablará porque tengo para desatar su lengua tres medios, todos seguros; pero antes de que llegue, hacéme el favor, señor juez de paz, de decirme si creéis que despues de la muerte de Sauvresy ha visto el conde de Tremorel á su antigua querida.
—¿A Jenny Fancy?—preguntó el padre Plantat sorprendido.
—Ciertamente, á Jenny Fancy.
—Sin duda.
—¿Muchas veces?
—Bastantes. Despues de la escena que tuvo con Sauvresy en la *Bella Imagen*, la pobre jóven se lanzó á una vida disipada; quizá estaba arrepentida de su delacion; acaso presentia la verdadera causa de la muerte de Sauvresy; lo cierto es que desde aquel momento se dió á los desórdenes de la bebida.
—¿Y el conde consentía en seguirla viendo?
—Quizá por compromiso. Le buscaba, y él quizá la temia: lo cierto es que cuando ella necesitaba dinero, le enviaba emisarios

de un rostro que daba miedo verlos, y él se lo daba. Una vez que se negó, ella misma, embriagada, se presentó en Valfeuillu y costó no poco trabajo hacerla volverse. En suma, sabia que él había sido el amante de Mad. de Sauvresy, y á cada momento estaba dispuesta á revelarlo. Por el mismo conde de he tenido noticia de estos disgustos que sin cesar le causaban, y me decía que no se vería libre de ella más que encerrándola; pero este medio le repugnaba.
—¿Y ¿sabéis si hace mucho que tuvieron la última entrevista?
—En cuanto á eso,—repuso el doctor Gendrou—yo puedo decirlos que hace tres semanas: yendo yo de consulta á Melun, distinguí en una ventana del hotel, al conde y á su tortolita, que al verme se retiraron vivamente.
—Entonces,—dijo Mr. Lecoq,—ya no hay duda.
Calló, porque entraba Guespin entre dos gendarmes.
En veinticuatro horas el pobre jardinero de Valfeuillu había envejecido diez años: tenía la mirada sombría, los labios crispados, y en la contraccion de su garganta se revelaba á cada instante la dificultad para tragar la saliva.
—Veamos,—exclamó el juez,—¿habeis reflexionado, Guespin?
El acusado no contestó.
—¿Estais ya resuelto á hablar?

Una convulsion de rabia agitó á Guespin de piés á cabeza y sus ojos despidieron chispas.
—¡Hablar! ¡hablar!—exclamó con voz ronca,—¿para qué?
Y despues de unos ademanes desesperados en que el hombre parece resiguarse sin lucha, exclamó con abatimiento:
—¿Qué os he hecho yo, Dios mío, para torturarme así? ¿Qué queréis que os diga? ¿que soy yo el culpable? ¿es eso lo que queréis? Pues bien, yo soy. ¿Estais contentos? Ahora despachadme pronto y no me hagais sufrir más.
Sombrío silencio acogió estas palabras de Guespin. ¡Por fin declaraba!
Mr. Domini tuvo al menos el buen tacto de no creer en su triunfo y permaneció impasible, porque á él, como á los otros, le sorprendió lo desesperado de esta confesion. Solo Lecoq, aunque algo sorprendido, no se desconcertó. Acercóse á Guespin y tocándole en el hombro le dijo con acento casi paternal:
—Vamos, muchacho, lo que nos cuentas es absurdo, ¿te figuras acaso que el señor juez tiene algun resentimiento contra tí? Ninguno de nosotros tiene interés en que mueras. Se ha cometido un crimen y tenemos que buscar al culpable; ayúdanos tú. ¿Qué has hecho el miércoles por la noche?
Guespin volvió á encerrarse en su feroz silencio y repuso:

—¡He dicho cuanto tenía que decir!
Entonces Mr. Lecoq cambió de tono, de benévolo se mostró severo y mirando fijamente á Guespin para no perder el efecto que en él iban á producir sus palabras repuso:
—Es que no tienes el derecho de callar, y aunque te calles, imbécil, ¿ignoras que la policia lo descubre todo? Tu amo te dió un encargo el miércoles por la tarde; te entregó al efecto un billete de mil francos...
El acusado fijaba en Lecoq una miradas estúpida, y á su última indicacion balbuceó:
—No, era solo de quinientos.
Como todos los grandes artistas al llegar á su escena culminante, Mr. Lecoq estaba conmovido: su genio investigador acababa de sugerirle una combinacion atrevida que si le daba resultado aseguraba su triunfo.
—Ahora,—exclamó,—dime el nombre de aquella mujer.
—Lo ignoro.
—Pero tú no eres tonto. Es pequeña, bastante bonita, tez morena, ojos rasgados...
—¿La conocéis?—murmuró Guespin con acento trémulo de emoción.
—Sí, amigo mío, y si quieres saber su nombre para encomendarla á Dios en tus oraciones, te diré que se llama Jenny Fancy.
Los hombres verdaderamente superiores no abusan nunca de su superioridad, bastándoles su íntima satisfaccion en poder demostrarla.
Mr. Lecoq gozaba en secreto de su victo-